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DURANGO, DGO.
En los primeros 100 días,

cientos de familias han accedido
a programas de materiales de
construcción subsidiados y a
precios especiales para dignificar
sus viviendas en la ciudad y en los
poblados, informó Toño Ochoa.

Recientemente se realizó una
venta especial de materiales

como productos de pintura,
esmaltes, entre otros, con más de
450 ofertas aprovechadas por las
familias que pagaron la mitad del
precio de mercado. 

A esto se suman las más de 400
familias que de acuerdo con cifras
del Instituto Municipal de la
Vivienda (Inmuvi), accedieron al
programa de Materiales a Precios
Especiales en los primeros 100

días, para adquirir tinacos,
cemento, cisternas y
calentadores.

Su titular, Jesús González Smith,
destacó que las ventas especiales
y los esquemas para apoyar a las
familias serán permanentes para
dignificar a más viviendas; las
personas interesadas pueden
acudir al Inmuvi o comunicarse al
6181378747.

Página 02 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Domingo 05 de febrero del 2023

DURANGO, DGO.
Con la rehabilitación de 40

unidades deportivas en los
primeros 100 días, las mini
olimpiadas populares, el
programa “Deporte en tu Barrio”
y acciones en lugares como el
Cereso, Toño Ochoa está
activando a Durango.

El deporte inclusivo ha sido otra
de las tareas realizadas en dicho
lapso, ya que se ha beneficiado a
más de 30 mil 400 duranguenses,
y se cumplieron 90 metas basadas
en diversos indicadores de
gestión. 

Estos resultados fueron
reportados por la directora del
Instituto Municipal del Deporte
(Inmude), Liliana Juárez
Rodríguez, en la Comisión de
Activación Física y Deporte,
realizada en la Unidad Deportiva
del fraccionamiento Villas del
Guadiana 6. 

Los regidores, encabezados por
la presidenta de la Comisión
Martha Palencia, dieron su
respaldo a los resultados
obtenidos, ya que se han
enfocado en la rehabilitación de
unidades y en la reactivación de
todas las disciplinas.

Activamos todo Durango con
Deporte en tu Barrio: Toño Ochoa

Más hogares fuertes
en Durango: alcalde 



DURANGO, DGO.

Durango ya cuenta con la
primera Clínica de Salud Sexual y
Reproductiva para el Hombre, la
segunda en su tipo en todo el
país, esto gracias a que el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal pusiera en marcha
dicho lugar que atenderá de
manera digna y especializada a
este grupo de la población.

Y es que, de 10 consultas
médicas en lo general, solo tres
son de varones, lo que habla de la
necesidad de incentivar también
la prevención de enfermedades
del hombre.

“En este sexenio le vamos a
apostar mucho al tema de salud,
ya se siente la pisada del
Gobierno y va a ser un gran año”,
expresó el mandatario al detallar
que en esta esta institución se
realizará la detección de
patología prostática, se brindará
capacitación oportuna y
actualizada sobre enfermedades
de la próstata; información y
asesoría sobre disfunción eréctil,

así como la realización de
vasectomías sin bisturí.

Villegas Villarreal recalcó que la
salud es un asunto que no se
puede detener y por ello, la
Secretaría de Salud, está haciendo
un gran trabajo; adelantó que en
este año se espera contar con más
personal médico  y sobre todo,
recurso económico. 

Se está llevando a cabo un
diagnóstico en todo el estado, que
permita saber qué equipamiento
hace falta en las clínicas y
hospitales para que queden
funcionado al cien por ciento,
recalcó. 

La titular de la SSa, Irasema
Kondo Padilla, reconoció el interés
del gobernador Esteban por
mejorar los servicios en todos los
rubros y manifestó que, desde el
primer día de esta
administración, Durango se ha
caracterizado por ser una entidad
con un gran avance en la
atención de la salud.

La secretaria, agregó que el
interés es ofrecer servicios de
calidad a todos los sectores de la
población, por lo que detalló que

en este espacio recién
inaugurado, se va a contar con
atención de personal médico,
enfermería, trabajo social,
promotores de la salud, así como
apoyo en el tema de adicciones
orientar a los hombres sobre la
importancia de prevenir todo tipo
de padecimientos.

Por su parte, el responsable
médico de la clínica, Alejandro
Augusto Fernández Méndez,
destacó que la importancia de la
atención así como la prevención
y detección de las enfermedades
en varones. “Gracias al apoyo,
voluntad y compromiso que el
gobernador tiene con la salud de
los duranguenses, la Clínica de
Salud Sexual y Reproductiva para
el Hombre, hoy ya es una
realidad”, expresó.

Cabe mencionar que la clínica
está ubicada en la colonia Lucio
Cabañas y dará atención a
varones a partir de los 10 años de
edad. El cien por ciento del
personal que laborará en dicho
espacio son hombres y brindarán
atención en un horario de 8:00 a
14:30 horas de lunes a viernes.
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Abre Esteban la primera
Clínica de Salud para el
Hombre en Durango
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

En el periodo comprendido del 1 de
enero al 31 de diciembre del año 2022, se
iniciaron 34 mil 473 juicios en todo el
estado de los cuales, el 30 por ciento
correspondieron al ramo mercantil al
sumar 10 mil 458, derivado de los
conflictos de índole económico que han
surgido entre personas físicas y morales
y que han llevado a demandas en los
juzgados de primera instancia del Poder
Judicial del Estado de Durango.

Durante el periodo que se informa, con
motivo de los conflictos mercantiles se
han reclamado un total de mil 36
millones 946 mil 730 pesos en
prestaciones.

En la capital del estado se acumuló la
mayor cantidad de prestaciones
reclamadas con un monto de 740
millones 253 mil 53 pesos, seguida por el
municipio de Gómez Palacio con un total
de 186 millones 172 mil 803 pesos.

Durante el mismo periodo en el
municipio de Lerdo se reclamaron 34
millones 870 mil 129 pesos y en los
demás municipios el monto total
asciende a los 75 millones 650 mil 746
pesos.

El monto de las prestaciones reclamadas
durante el año anterior, son ligeramente
inferiores a los años 2020 y 2021, cuando
los montos reclamados ascendieron a mil
80 millones de pesos y mil 173 millones
de pesos, respectivamente.

Se superan los 34 mil juicios mercantiles en Durango

DURANGO, DGO.

A fin de establecer la obligación de las
autoridades estatales y municipales de
Durango, de impulsar políticas y acciones
necesarias para la prevención del suicidio
y atender este tipo de conductas en los
menores de edad, la diputada Verónica
Pérez Herrera, presentó la iniciativa de
reformas a Ley de los Derechos de Niñas,
Niños y Adolescentes del Estado.

“Las conductas de tipo suicida,
desgraciadamente se presentan cada día
más entre las niñas, niños y adolescentes
de Durango y de México, por lo que
debemos emprender las políticas y
acciones necesarias para salvaguardar la
vida e integridad de las nuevas
generaciones de duranguenses, desde su
infancia”, señaló.

Informó que la Ley de los Derechos de

Niñas, Niños y Adolescentes del Estado,
previene el reconocimiento de diversos
derechos que tienen los menores en la
entidad, entre los que se encuentran el
derecho a la vida, a la supervivencia y a
la paz, por lo que consideró que, en
atención a estas prerrogativas, se deben
incluir las acciones correspondientes para
la consecución de la protección real de
estos derechos.

En este sentido, Pérez Herrera destacó
que el suicidio es considerado como la
tercera causa de muerte entre la
población de 15 a 24 años de edad. “Se ha
identificado que hay una relación de 25
intentos por cada suicidio que se llega a
ejecutar de manera fatal, de donde se
identifica que los principales factores de
riesgo que maximizan las posibilidades
de un atentado contra la propia vida son
las depresiones, el uso de sustancias

enervantes, entre otros”, puntualizó.
A nombre del Grupo Parlamentario del

PAN, consideró que los cambios que se
sufren de la niñez a la adolescencia,
representan un periodo sumamente
estresante para muchos, que va desde
cambios corporales, de mentalidad y de
sentimientos o emociones; estrés,
confusión, miedo e incertidumbre, así
como la presión para tener éxito, además
de la toma de decisiones. 

Al respecto, dijo que para algunos seres
humanos, cuando aquello se llega a
combinar con otros eventos en el entorno
familiar o escolar, el divorcio de los
padres, el cambio de residencia, cambio
de escuela y de amistades, o las
dificultades en la misma escuela u otras
pérdidas, se llegan a convertir en eventos
muy tristes, por ello es necesario generar
políticas públicas para evitar los suicidios.

Necesario impulsar políticas y acciones
para prevenir suicidios: Vero Pérez
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DURANGO, DGO.

Para seguir impulsando acciones
que conserven los espacios
naturales, el gobierno del estado
que encabeza Esteban Villegas, a
través Secretaría de Recursos
Naturales y Medio Ambiente
(SRNyMA) realizó una Feria
Ambiental en la laguna de
Santiaguillo con la participación
de los tres órdenes de gobierno,
instituciones educativas y
asociaciones civiles. 

Allí, Claudia Hernández Espino,
titular de la SRNyMA, habló de la
importancia de concienciar al
mundo sobre el papel vital de los
humedales y exhortó a todos a
colaborar para mantenerlos a
salvo.

Luis García Márquez, alcalde de
Nuevo Ideal y Ángela Rojas
Rivera, de Canatlán, coincidieron
en la importancia del cuidado del
medio ambiente, en especial de
este humedal que converge en
ambos municipios, por lo que
agradecieron las acciones que

realiza el gobierno de Esteban
Villegas Villareal a través de la
Secretaría de Medio Ambiente.

Como cada 2 de febrero, la
celebración se llevó a cabo en el
sitio Ramsar, laguna de
Santiaguillo, que es uno de los
humedales más importantes y
grandes en Latinoamérica en
donde se realizaron labores de
limpieza y actividades de
conservación de suelos como la
construcción de presas filtrantes,
avistamiento e identificación de
aves acuáticas y stand con

información para niños y jóvenes. 
Hernández Espino, añadió que

casi el 90 por ciento de los
humedales del mundo se han
degradado, incluso tres veces más
rápido que los bosques, sin
embargo, los humedales son
ecosistemas de importancia
crítica que contribuyen a la
biodiversidad, la mitigación del
cambio climático y la adaptación
al mismo, la disponibilidad de
agua dulce y las economías
mundiales.

Reiteró en que es urgente

realizar acciones para la
concientización mundial del
cuidado de estos humedales y de
manera inmediata invertir en su
degradación, fomentar
actividades para conservarlos y
restaurarlos, por eso el gobierno
de Esteban Villegas trabaja de
manera conjunta con DUMAC y
PRONATURA, asociaciones de
carácter internacional, que
coadyuvan a la preservación  de
estos importantes cuerpos de
agua con los que cuenta el estado
de Durango.

Feria Ambiental en laguna de Santiaguillo
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DURANGO, DGO.
Este martes (07 de febrero)

iniciará en la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(FECA-UJED) el semestre “A” 2023,
en el cual recibirán a 2000
jóvenes en total, de todos los
semestres y de modalidad a
distancia, de acuerdo con la
información proporcionada por el
director, José Ramón Duarte
Carranza.

Mencionó que del 23 al 27 de
enero los jóvenes de nuevo
ingreso llevaron un curso de
inducción en el que se les dieron
pláticas sobre los servicios que
ofrece la unidad académica, así
como los reglamentos que
deberán observar. A ellos les
deseó lo mejor en este nuevo
paso que dan en su vida, pues

accedieron a una de las mejores
facultades, no sólo del estado,
sino del norte del país, ya que la
FECA cuenta con un gran
prestigio. 

Asimismo, agregó que
extendieron una invitación a los
padres de los jóvenes, en la que
además se les agradeció por
confiar en la máxima casa de
estudios para la brindar la
educación superior a sus hijos;
“… es un gran compromiso que
tenemos con toda la sociedad, sus
hijos se encuentran en buenas
manos y queremos decirles que es
un trabajo conjunto entre
Facultad y padres de familia,
nosotros les daremos las
herramientas necesarias a sus
hijos y les reiteramos nuestra
gratitud por esa confianza en
nuestra querida Facultad”. 

En ese sentido, recalcó que en

este nuevo semestre recibirán a
1750 jóvenes de manera
presencial y a 250 más en la
modalidad a distancia. “Este año

es de grandes retos para nuestra
Facultad y estaremos de fiesta,
pues la FECA cumplirá 65 años de
vida, lo que sin duda es un gran

honor por poder formar parte de
esta institución, formadora de
grandes generaciones de jóvenes
profesionistas”.  

FECA recibirá a 2000 jóvenes
en semestre “A” 2023



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Se han detectado casos en los

que se ocuparon cargos directivos
sin haber sido evaluados, advirtió
Manuel Arellano Méndez,
representante en Durango del
Comité Ejecutivo del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE).

Por ello, la primera petición de
demanda que realizará en
Durango, es que se revise a
profundidad el tema de ascensos
de claves.

Destacó que a nivel nacional se
llevó a cabo la quinta consulta
para integrar el Pliego Nacional
de Demandas 2023, participando
un millón 400 mil trabajadores
del magisterio, en 2022 se
registró un millón 325 mil
participantes.

La encuesta nacional permite
realizar el Pliego Nacional de
Demandas, pero a nivel estatal
también se planteará al gobierno
del estado un pliego
correspondiente a Durango.

Apuntó que entre los
planteamientos que se harán son
los relacionados con la Unidad del
Sistema para la Carrera de las
Maestras y Maestros (USICAMM).

En este sentido denunció que se
detectó a docentes que
accedieron a claves directivas sin
evaluarse en la pasada
administración estatal, “lo cual es
inadmisible e intolerable”.

Estos temas se revisarán a
profundidad y no se pasarán por
alto se tiene hasta el 14 de mayo
para termina la negociación, ya
que el 15 de dicho mes se anuncia
el incremento salarial y
prestacional.

Calificó como un logro significa
del SNTE el incremento salarial
para el personal de apoyo,
cercano al 50 por ciento, “era
justo y necesario pues dicho
personal ganaba tres mil 200 a la
quincena y su salario aumentó a
cuatro mil 700, más incremento
de prestaciones”.

La encuesta se realizó de dos
formas: virtual y presencial.

En la modalidad presencial
aproximadamente 200
trabajadores durangueños
llenaron el formato en físico y se
prevé que al ser sumado al
formato que se llenó en
plataforma y que llega
directamente al SNTE, se supere

los siete mil 500 participantes
que el año pasado plasmaron sus
peticiones.
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Otorgaron puestos
directivos sin
evaluación
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DURANGO, DGO.

El Centro de Negocios de la
Universidad Juárez (CN-UJED)
recibió la visita del director
general de Nacional Financiera
(Nafin) y el Banco Nacional de
Comercio Exterior (Bancomext),
Luis Antonio Ramírez Pineda,
quien fue recibido por el personal
que encabeza el maestro Rafael
Reyes Tirado.

En el marco de la entrega de
constancias de capacitación
técnica que recibieron micro,
pequeños y medianos
empresarios, verificada en el
Centro de Negocios de la
Universidad Juárez, el director
general de Nafin y Bancomext,
Luis Antonio Ramírez Pineda,
expresó su complacencia por lo
que hace la máxima casa de
estudios a través del CN.

El programa de capacitación
técnica, por cierto, consistió en
fortalecer las habilidades de

gestión administrativa y legales,
áreas de oportunidad de las
empresas locales.

Fue en esa visita que el maestro
Rafael Reyes Tirado presentó a los
funcionarios de comercio, así
como a los representantes de las
empresas que participaron en la
capacitación técnica ofrecida por
el Centro de Negocios de la UJED.
Explicó cómo trabajan el modelo
SBDC (Small Business
Development Center), así como el
proyecto de internacionalización,
que es una muy buena opción
para que los emprendedores de la
entidad logren exportar sus
productos, pues se tiene contacto
con la UTSA (Universidad de Texas
en San Antonio), que posee el
plan de Internacionalización de
las Américas, con el objetivo de
apoyar a las MiPyMEs para que
tengan la oportunidad de colocar
sus productos a nivel
internacional.

La Universidad Juárez, a través
de su Centro de Negocios, tiene
una amplia vinculación con

Bancomext y Nafin, que se enfoca
a buscar el desarrollo económico

de las pequeñas y medianas
empresas de Durango. 

El director general de Nafin y Bancomext
visita el Centro de Negocios de la UJED



DURANGO, DGO.
Estudiantes de todos los niveles

tendrán acceso a la cultura
turística local para robustecer su
formación académica y el sentido
de pertenencia a Durango, el
norte más mexicano, destacó
Toño Ochoa. 

Para esto, las direcciones
municipales de Educación y

Turismo firmaron un convenio de
colaboración que los faculta para
ofrecer recorridos en el tranvía y
que incluyan visitas a museos u
otros atractivos turísticos de la
capital. 

De esta forma, habrá más y
mejores anfitriones, ya que los
estudiantes ganarán orgullo por
Durango lo transmitirán a sus

familias, confirmó la directora
municipal de Promoción
Turística, Elvira Silerio Díaz.

El conocimiento de la cultura
turística permitirá mejorar la
atención a los visitantes, ya que
los duranguenses estarán
preparados. El programa,
además, será llevado a empresas
que lo soliciten.

Gobierno del estado
no ha cumplido
acuerdos con el PRD
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Jesús Zambrano, presidente

Nacional del Partido de la
Revolución Democrática (PRD) en
su visita a Durango, ofreció una
rueda de prensa en la que
informó que a consecuencia de
las dificultades económicas del
estado, no se han podido
incorporar miembros de este
organismo político en el gobierno
estatal como se tenía acordado.

Sin embargo, se está trabajando
en conformar políticas públicas y
legislación

Señaló que este organismo
político está preocupado y está
trabajando para evitar el curso
que está llevando el país con
tintes dictatoriales, por ello se
está llamando a una alianza
amplia y ciudadana en la que sus
fuerzas estén comprometidas con
la democracia y lograr las bases
para buscar una mejor calidad de
vida para las familias.

La alianza Va por México no solo
debe mantenerse, sino estar
abierta a se sumen otras fuerzas
políticas y ciudadanas.

Se busca diseñar un método
para elegir a los mejores
candidatos y que de legitimidad a
las mejores personas que
busquen la Presidencia de la
República y diferenciarlo del
"dedazo" presidencial que se va a
dar.

Por eso y a pesar de los
problemas que se han atravesado
los partidos políticos que la
conforman han decidido
mantenerse en la coalición, con
un trato de iguales.

Señaló que los mexicanos se
están manifestando en contra de
la reforma electoral y a favor del
derecho del voto de la gente.

Se dijo confiado de mantener la
alianza y pidió a la Suprema Corte
enfrentar el reto aguantando las
presiones que va a tener en
defensa del País.
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Cultura y turismo para los estudiantes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Atendiendo a las
preocupaciones de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale,
personal de la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana encabezados por Iván
Torres Chávez, visitaron a
alumnos del Instituto 18 de
Marzo, para impartir sensibilizar
a la comunidad estudiantil sobre
cómo pueden ellos prevenirse de
posibles delitos y sobre todo,
cómo las redes sociales, cuando
no se emplean con el debido
cuidado pueden convertirse en un
riesgo para su integridad. 

Torres Chávez, señaló que estos
acercamientos con jóvenes
estudiantes, se realizan en

compañía de elementos del
Grupo Operativo de Reacción
Inmediata (GORI) y con personal
de las de áreas Prevención del
Delito, el Grupo Violeta y la
Unidad Especializada contra la
Violencia Familiar y de Género,
quienes de manera sencilla y
directa exponen a los menores,
algunos de los delitos que suelen
vincularse con el uso de las redes
sociales. 

A pregunta expresa de los
estudiantes, sobre si Gómez
Palacio, es un lugar seguro para
los jóvenes, el encargado de velar
por la seguridad en el municipio,
respondió que el trabajo
coordinado con dependencias
estatales y federales y la estrecha
comunicación que sostienen

permanentemente, les permite
tener una capacidad de reacción
casi inmediata ante cualquier
denuncia, sin embargo, fue claro
al expresar que muchas de las
situaciones de riesgo que pueden

vivir los jóvenes en general, no
solo los gomezpalatinos, tienen
como origen acciones con algún
grado de imprudencia.

El titular de seguridad pública.
Comentó que la respuesta de los

alumnos fue muy positiva, casi
mil estudiantes participaron y
muchos de ellos plantearon sus
dudas y agradecieron la visita a
su escuela y la oferta de atención
de parte de los policías.

Conciencian a jóvenes
gomezpalatinos sobre cómo
evitar situaciones de riesgo

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El gobierno municipal de Gómez

Palacio que preside Leticia Herrera
Ale, se declara listo para trabajar
de manera coordinada y dar
cumplimiento a las
recomendaciones derivadas de la
alerta de género emitida en 2018.
Así lo expresó a nombre de la
presidenta municipal de Gómez
Palacio, el secretario del
Ayuntamiento Vicente Reyes
Solís, durante la reunión
celebrada el viernes 3 de febrero,
para establecer acuerdos de
trabajo y atender la declaratoria
de alerta de género contra las
mujeres.

“Como gobierno, se tienen que
tomar mejores decisiones en las
políticas públicas y en acciones
concretas, que empoderen a la
mujer, y sobre todo que eviten
que sea rehén de la violencia día
con día", expuso Reyes Solís.

Por su parte la titular del
Instituto Municipal de la Mujer,
Leticia Soto Soto,  habló de los
antecedentes que dieron origen a
la reunión “vale la pena recordar
que en Durango fue declarada en
2028 la Alerta de Violencia de
Género (AVG) en 16 municipios y
durante la pasada administración
estatal no se destinaron recursos

para atender las recomendaciones
emitidas, sin embargo, a través de
diversas acciones y no de
palabras, la alcaldesa Leticia
Herrera, ha manifestado su
interés por reducir los índices de
violencia contra las mujeres
gomezpalatinas, por eso es de su
interés estrechar los lazos de
colaboración en la materia”.

La funcionaria municipal
compartió con los asistentes a la
reunión, el reconocimiento que la
alcaldesa Leticia Herrera hace de

manera permanente a la
sensibilidad y compromiso que
tiene con las mujeres de Gómez
Palacio, el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, “nos sentimos
acompañadas en los esfuerzos
que hacemos por construir una
sociedad más segura para
nuestras mujeres y muestra de
ello es esta mesa en la que el
Gobierno del Estado de Durango
está trabajando para construir
una estrategia integra”l. 

“En Gómez Palacio, las mujeres

son maestras, políticas,
empresarias, emprendedoras,
maestras, estudiantes, médicos,
enfermeras, madres, abuelas,
trabajadoras; son un motor de la
sociedad y un pilar insustituible
en sus hogares, por eso nuestra
responsabilidad es siempre
procurar una vida libre de
violencia y para ello estamos
reunidos hoy”, concluyó la titular
del Instituto de la Mujer de
Gómez Palacio.  

Finalmente, Raúl Antonio Meraz

Ramírez, con la representación del
gobierno del estado, destacó que
para el primer mandatario estatal,
es un honor trabajar en
coordinación con mujeres
preocupadas y ocupadas en la
prevención de la violencia contra
las mujeres e hizo saber a las
participantes que cuentan con el
reconocimiento y el apoyo del
Gobernador para seguir creando
programas y acciones tendientes
al empoderamiento y protección
de las mujeres duranguenses.

Gobiernos de EVV y LHA, trabajan de manera
coordinada por las mujeres gomezpalatinas
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La presidenta municipal de
Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, en cumplimiento a uno de
sus compromisos de campaña,
realizó la entrega del sueldo del
mes de enero a un grupo de
ciudadanos en condición de
vulnerabilidad, tal y como lo ha
hecho desde la primera vez que
gozó de la confianza de pueblo de
Gómez Palacio.

En un encuentro celebrado en el
Auditorio Benito Juárez, la
alcaldesa Leticia Herrera expresó
que, “siempre será un honor
ayudar a quienes más lo

necesitan, para eso estamos aquí,
y por ello, esta será una acción
que repetiré hasta el término de
mi administración”.

Además de la donación de su
sueldo, la alcaldesa entregó una
tablet de alta gama, para soporte
de las actividades escolares de
una familia, que con alegría
recogió una pequeña niña;
también una persona de la
tercera edad, con problemas en
sus piernas, fue dotado de una
silla de ruedas nueva, aunado al
apoyo económico que ya había
recibido por parte de la
presidenta municipal.

Al entregar el donativo a las
personas beneficiadas, la

alcaldesa hizo una
recomendación, “usen este dinero
para solventar los gastos de sus
hogares como lo son el agua, la
luz y otros servicios básicos,
aprovechen la oportunidad de

usarlo para atender situaciones
de alta prioridad”.

Finalmente, Herrera Ale,
comentó que cualquier persona
que necesite de un apoyo, puede
acudir a la presidencia municipal,

al despacho de la alcaldesa para
hacer entrega de una petición
redactada por el solicitante, en la
que explique las necesidades que
tiene y así entrar en el registro de
beneficiarios, concluyó.

Alcaldesa entrega su sueldo a gomezpalatinos
en condiciones de vulnerabilidad

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Concluyó la semana de

capacitación que a solicitud del
gobierno que encabeza la
alcaldesa de Gómez Palacio
Leticia Herrera Ale, impartió el
Vicefiscal Juan Francisco Ángeles
Zapata y su equipo de
colaboradores a representantes
de las dependencias municipales
que habitualmente fungen como
primeros respondientes. 

Agentes de la Policía Municipal,
personal del DIF, Procuraduría
para la Defensa de la Mujer, el
Instituto Municipal de la Mujer y
los Juzgados Cívicos Municipales,
participaron en este ejercicio de
capacitación que tuvo como
finalidad dotar de mejores
herramientas para brindar una
mejor atención a la ciudadanía
afectada en sus derechos.

Durante dicha capacitación se

abordaron temas como el
protocolo del primer
respondiente, delitos cometidos
en agravio de grupos vulnerables
como lo son niñas, niños,
adolescentes y mujeres. 

Al cierre de la capacitación, el
Vicefiscal manifestó, que es de
suma importancia para ellos el
trabajo que realizan los primeros
respondientes, ya que de ello
depende que se lleve a buen

término cada uno de los casos.
Por ello, reconoció el interés que
tiene la presidenta municipal por
crear este tipo de sinergias en
beneficio de los gomezpalatinos.

"Con este tipo de capacitación se
busca un trabajo en conjunto y en
consecuencia, la obtención de
mejores resultados al integrar las
carpetas de investigación,
situación que, sin duda, se verá
reflejada en una mejor

procuración de justicia"
puntualizó el Vicefiscal.

Por su parte, Brenda Calderón,
directora del Sistema DIF Gómez
Palacio, dijo sentirse muy
satisfecha al recibir este tipo de
capacitación, tanto para ellos
como para todas las instancias
involucradas, ya que con esto se
logrará una mayor coordinación
y una mejor resolución de los
procesos, concluyó.

En Gómez Palacio, todo el apoyo
a las víctimas de delito
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado viernes,
a las 13:00 horas, un joven de 13
años evitó que dos sujetos

subieran por la fuerza a una
camioneta a su amiga de 14 años,
hechos suscitados en la colonia
Legisladores, 

Fue una mujer de nombre
Azucena, quien llamó al 911, para
reportar el problema que tuvo su
hija de 14 años.

Ella comentó a las autoridades
que su hija la interceptó una
camioneta, de la que bajaron dos
sujetos que quisieron agarrarla
para subirla a la unidad y en un
momento dado, el menor de 13
años, enfrentó a los sujetos para
evitar el posible rapto.

Tras los hechos, varias personas
acudieron al auxilio para luego
los sujetos darse a la fuga.

Sobre este caso, las autoridades
ya tomaron conocimiento para
dar con el paradero de los
presuntos responsables de este
hecho.

Evitó que dos sujetos se
llevaran a su amiga 

Detienen a
narcomenudista
en GP
Redacción
DURANGO, DGO.

En el bulevar Rebollo Acosta
del municipio de Gómez
Palacio, fue detenido un sujeto
de nombre Carlos Alberto de
47 años, vecino de Torreón,
Coahuila, a quien se le
aseguraron 20 pequeños
envoltorios transparentes
conteniendo polvo blanco con
las características del “cristal”. 

La detención de esta persona
la realizaron elementos de la
policía estatal y policías
municipales de Gómez Palacio
cuando realizaban un rondín
de vigilancia por el bulevar
antes mencionado, a la altura
del fraccionamiento Santa
Rosa.

El presunto “puchador” y la
droga asegurada fueron
puestos a disposición del
agente del Ministerio Público
de la Región Laguna, para que
responda por sus actos.

Detienen a
mujer por robo
a tienda
departamental
Redacción
DURANGO, DGO.

Personal de vigilancia de la
tienda departamental Sears,
solicitaron la detención de
Marycruz de 50 años, quien fue
sorprendida rebasando la línea de
cajas de cobro, sin realizar el pago
correspondiente de diversas
prendas de vestir que ascienden a
la cantidad de dos mil 497 pesos,
los cuales pretendía sustraer de
dicho comercio sin pagar (todo
asegurado).

Por este motivo fue arrestada en
las avenidas Jesús García, entre
Lázaro Cárdenas y boulevard

Instituto Tecnológico de la colonia
Planta de Impregnación luego fue
trasladada a los separos de la

Estación Central, para ponerlo a
disposición de la Fiscalía General
del Estado de Durango, donde

tendrá que responder por el
presunto delito de robo que se le
imputa.

Redacción 
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado viernes
a las 18:00 horas, en el camino
que conduce al poblado Lerdo de
Tejada, se registró un choque por
invasión de carril de sentido
contrario, donde interviene una
camioneta marca Dodge, línea
Ram 1500, modelo 2011, color
blanco, conducida por un joven
de 14 años, de nombre Daniel,

quien tras el choque quedó
prensado en la cabina de la
unidad, mismo que se impactó
contra un camión marca Volvo,
modelo 2000, color blanco verde,
línea Autobús, conducido por
Adolfo de 56 años.

Es de mencionar que en este
evento resultaron lesionados
ambos conductores, así como los
pasajeros del autobús de nombre
Jerónimo Guereca Castillo, María
Luisa y Regina mismos que

fueron trasladados por una
ambulancia de la Cruz Roja, al
Hospital General 450, donde su
estado de salud se reporta como

delicado.
Es de mencionar que, el menor

fue rescatado de entre los fierros
retorcidos por elementos de la

Dirección Municipal de Protección
Civil (DMPC), quienes utilizaron
las quijadas de la vida para su
rescate.

Conductor de 14 años se
impacta contra camión
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Redacción
DURANGO, DGO.

Una joven de 14 años de edad,
con siete meses de embarazo
acudió al Hospital Materno
Infantil (HMI), para recibir
atención médica.

La menor de nombre Anahí, fue
auxiliada por el personal médico
del nosocomio antes mencionado,
la tarde de este pasado viernes,
quienes de manera inmediata
implementaron los protocolos de
seguridad en este tipo de casos,
dando aviso a las autoridades

correspondientes.
De este hecho tomó

conocimiento el Centro de Justicia
para Niñas Niños y Adolescentes,
que se abocó a las investigaciones
para saber en qué circunstancias
salió embarazada y proceder
conforme a derecho. 

Con 7 meses de embarazo
ingresa joven de 14 años al HMI 

Redacción 
DURANGO, DGOÑ.

Agentes de la policía
estatal detuvieron a
sujeto en la colonia Del
Maestro, de esta ciudad
capital, quien al
percatarse de la presencia
de los oficiales trató de
darse a la fuga siendo
alcanzado metros más
adelante, asegurándole
16 bolsitas de plástico
conteniendo una
sustancia con las
características de la droga
conocida como “cristal”. 

El detenido responde al
nombre de Francisco Javier de
29 años, originario de Pánuco de
Coronado y según comento a los
oficiales que acababa de llegar a
la ciudad, ya que fue
precisamente a la altura de la
Central Camionera donde este
sujeto fue detenido.

Luego de su intento de darse a
la fuga al ver la patrulla de los
policías estatales, fue alcanzado

en una de las calles de la colonia
Del Maestro. 

En una de las bolsas de su
chamarra se le aseguraron 16
bolsitas de polietileno tipo
ziploc transparentes color
morado, al revisar estas
contienen polvo blanco semi
granulado con las características
del “cristal”, luego fue puesto a
disposición de las autoridades
correspondientes para que se
proceda conforme a derecho.

Capturan a puchador en
la colonia Del Maestro



El Informador
MAZATLÁN, SIN.

En Mazatlán se rompió el Récord
de Guinness en la elaboración del
coctel de camarón más grande
del mundo que dio un peso de mil
701 kilos, el cual fue preparado en
una gigantesca copa que fue
diseñada para este evento, en el
que participaron estudiantes
universitarios de las carreras de
gastronomía y turismo.

Bajo la guía de los chefs, en el
Centro de Convenciones del
puerto, estudiantes universitarios
mezclaron mil 500 kilos de
crustáceo, cebollas, tomate y
picante para preparar un
inmenso coctel de camarón que
rompió el récord que estaba
vigente de mil 485 kilos, con lo
que Sinaloa pasa a la historia en
alcanzar un nuevo Récord de
Guinness.

En el evento organizado por la
Asociación de Hoteles Tres Islas
que dirige José Ramón Maguart,
en el que estuvo presente el
gobernador Rubén Rocha Moya y
como invitados especiales los
senadores Ricardo Monreal Ávila
y Eduardo Ramírez, más de dos
mil asistentes degustaron este

enorme coctel de crustáceo.
Susana Reyes, en su calidad de

adjudicadora de Guinness World
Récords al emitir su veredicto
final, dijo que se cumplió el
objetivo, no solo de alcanzar un
coctel de mil 701 kilos de peso,
sino que se da a conocer parte de
la gastronomía con la que cuenta
Mazatlán.

En el evento se habló de la
construcción de una gigantesca
copa que sirvió para elaborar el
coctel de camarones más grande
del mundo y romper el récord de
Guinness en Mazatlán, como

parte de un nuevo atractivo
turístico de gastronomía, en el

que participaron 450 estudiantes
universitarios, en el

procesamiento de mil 500 kilos de
crustáceo fresco.
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Mazatlán obtiene Guinness por coctel
de camarón



UNAM
La Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos es una
de las cartas magnas más
antiguas del mundo que siguen
vigentes y una que,
constantemente, cambia. En sus
106 años de vida ha sido objeto
de 252 decretos de reforma que
significan 748 cambios a su
articulado.

Así lo afirma el académico del
Instituto de Investigaciones
Jurídicas (IIJ) de la UNAM, Camilo
Saavedra Herrera, quien junto
con sus colegas Andrea Pozas
Loyo y Francisca Pou Giménez
desarrollan un proyecto sobre el
hiperreformismo constitucional
en México, que recibe ayuda del
Programa de Apoyo a Proyectos
de Investigación e Innovación
Tecnológica.

“Siempre podemos conmemorar
nuestra Constitución porque
además de ser un ordenamiento
jurídico es producto de nuestra
historia.  Debemos saber de
dónde venimos y hacia dónde
vamos”, asegura el especialista
universitario, con motivo del 106
aniversario de la promulgación de
la Carta Magna de 1917, y 166
años de la de 1857.

Algunos decretos han sido para
cambiar uno o varios artículos,
otros para modificaciones más
profundas como las reformas
electorales y judiciales. 

“Hay alrededor de 114 artículos
modificados y 22 que
permanecen iguales. Si se ve por
su extensión, nuestro texto
constitucional tenía poco más de
20 mil palabras cuando se
promulgó; hoy cuenta con casi 80
mil palabras, solo considerando
los 136 artículos, sin los
transitorios”, detalla.

Las reformas muestran la
actualización de las normas, a fin
de guiar la vida de las personas
en la sociedad, por eso no es una
mala noticia que nuestro máximo
ordenamiento tenga cierto grado
de flexibilidad, apunta el experto
universitario.

“No hay muchas experiencias en
el mundo de constituciones que
cambien con tanta intensidad. De
acuerdo con los datos del
Proyecto Comparativo de
Constituciones nuestra Carta
Magna estaría en la historia del
constitucionalismo mundial,

junto a la de Suiza de 1874, y la
de Nueva Zelanda, de 1852.

“La primera de ellas ya no está
vigente y la segunda no está
codificada, no está escrita en un
solo documento, como ocurre en
otros sistemas de la tradición del
Derecho Anglosajón”, añade
Saavedra Herrera.

Algunos de los artículos que
más se han ampliado son: el
tercero, sobre el derecho a la
educación; el 41, que aglutina
gran parte de la materia electoral;
el 123, relativo al trabajo; y el 27,
sobre la propiedad de las tierras y
el agua. Son también de los más
simbólicos por su relación con las
demandas del movimiento

revolucionario, sostiene. 
“Muchos cambios se relacionan

con las reformas electorales, la
transformación política del país,
la creación de nuevas
instituciones, las reformas al
poder judicial o el tema de los
derechos humanos, la separación
de poderes”, subraya el
especialista en Derecho
Constitucional, y Democracia y
Elecciones.

MÁS DERECHOS
La actual Carta Magna tiene

múltiples prerrogativas
conquistadas a lo largo de la
historia. Por ejemplo, el artículo
cuarto fue reformado en 1974,

para establecer que todas las
personas tenemos derecho a la
libre elección del número y
espaciamiento de los hijos, parte
de lo que hoy se denominan
derechos sexuales y
reproductivos.

La interpretación de este
artículo agrega el investigador del
IIJ, “estuvo bastante dormida” y
ahora, junto con otras reformas,
ha permitido la
constitucionalización de la
Interrupción Legal del Embarazo.

En el abanico de asuntos nuevos
está también una comprensión
distinta de los derechos humanos
que antes se pensaban como
garantías que provee el Estado, y

ahora se conciben como
cuestiones inherentes a las
personas. Además, el derecho al
libre desarrollo de la
personalidad, a la movilidad, y
demás derechos económicos,
sociales, culturales y ambientales.

Sin embargo, el especialista
universitario remarca que el goce
y protección de estos no se
agotan en la Constitución, sino
que tienen que acompañarse de
presupuestos, acciones de la
administración pública, entre
otros aspectos.

“En ocasiones, pareciera que
modificar la Constitución se ha
convertido en un fin en sí mismo
y no una vía para solucionar
determinados asuntos, como si al
cambiar el texto
automáticamente se
transformara la realidad”, señala. 

INTERPRETACIÓN DE LA
NORMA

Camilo Saavedra Herrera
manifiesta que es importante
estudiar la Constitución Política y
cómo cambia, al igual que cómo
se interpreta, cuáles son los
significados que tiene en
distintos contextos.

Por ejemplo, la Constitución de
los Estados Unidos de América,
que está vigente desde 1790, ha
tenido cerca de 30 reformas y se
ha actualizado por la vía de la
interpretación, en particular de la
que realizan los órganos de
justicia, especialmente su Corte
Suprema.

“En nuestro estudio vemos que,
en la medida en que la
Constitución Mexicana ha
cambiado, se ha estimulado -
sobre todo en los últimos 25 años-
que la interpretación de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación sea cada vez más amplia”,
expone.

Lo anterior se debe, en parte, a
que al tener una Carta Magna
más reformada, de manera
parcial en distintos momentos,
aumentan las tensiones en el
texto, lo cual demanda que sus
intérpretes tengan que
resolverlas.

Así, aunque pareciera que la
Constitución se actualiza
demasiado por la vía de la
reforma, también lo hace por la
interpretación de los jueces,
concluye el experto universitario.
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La Constitución Política Mexicana,
producto de nuestra historia
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UNAM

La pandemia por la COVID-19
mostró las grandes fortalezas de
la educación a distancia, que se
pusieron al servicio de toda la
universidad para mantenerla
activa en los momentos de
confinamientos a los que obligó
la emergencia sanitaria, destacó.

Hoy, el reto es aprovechar lo
mejor de las modalidades
presencial y a distancia, y la
experiencia acumulada en el
sistema de universidad abierta
para fortalecer la enseñanza que
se imparte a los estudiantes de la
Universidad Nacional, consideró
al darles la bienvenida a las y los
alumnos del SUAyED al ciclo
escolar 2023-2.

Son modalidades importantes
en esta institución. La primera,
universidad abierta, cumple 50
años y hace más de 25 se
incorporó la educación a
distancia, lo cual se muestra en
una enorme experiencia
acumulada del cuerpo docente,
resaltó. 

En la ceremonia -en la cual se
retransmitió el mensaje del rector

Enrique Graue Wiechers a los
estudiantes de la UNAM por el
inicio del semestre 2023-2-,
Lomelí Vanegas les pidió sentirse
muy afortunados, junto con sus
familias, de pertenecer a la
Universidad de la Nación. “En
esta casa de estudios se analizan
y discuten todos los días los
problemas del país, y se plantean
soluciones. Se trata de una
institución grande e importante
en el desarrollo de nuestro país”.

Al hacer uso de la palabra, el
coordinador de Universidad
Abierta, Innovación Educativa y
Educación a Distancia (CUAIEED),
Melchor Sánchez Mendiola,
recordó que el SUAyED está
integrado por 28 licenciaturas en
modalidad abierta y 22 a
distancia, en 13 entidades
académicas de la Universidad. 

“En este ciclo escolar ingresan
mil 889 estudiantes en la
modalidad abierta y tres mil 339
en la modalidad a distancia”. Con
ustedes, son más de 40 mil
alumnos en el sistema, el 11 por
ciento del total del estudiantado
de la Universidad, donde se
cuenta con, respectivamente, más
de mil 500 y cerca de dos mil

docentes, detalló en la ceremonia
efectuada en el auditorio Carlos
Pérez del Toro, de la Facultad de
Contaduría y Administración
(FCyA).

En el acto con el que culminaron
los festejos por los 50 años del
SUAyED, el director de la FCyA,
Tomás Humberto Rubio Pérez,
expuso que la Universidad busca
la justicia social de manera
incuestionable.

Este Sistema es una opción más
flexible que permite a todos
ustedes, jóvenes que se integran,
tener la posibilidad de recibir
educación con la calidad total con
la que se busca formar recursos
humanos en esta institución;
propicia la formación profesional
de mujeres y hombres, y que la
Universidad pueda seguir
cambiando realidades, acotó.

La directora de la Escuela
Nacional de Enfermería y
Obstetricia, Rosa Amarilis Zárate
Grajales, opinó que el Sistema es,
quizá, la prueba más
contundente del papel
democratizador y de movilidad
social que desempeña la UNAM.

Un número importante de
quienes se inscriben al SUAyED lo

hacen para cursar una segunda
carrera, lo cual denota la
curiosidad intelectual y la
necesidad de ampliar horizontes
laborales, de vida, y de encontrar
puntos de encuentro
interdisciplinarios. Además,
permite que alguien que trabaja
pueda realizar estudios
universitarios y adquirir
herramientas para su movilidad
social, aseveró.

En tanto, la directora de
Educación para la Igualdad,
Mónica Quijano Velasco, al leer un
mensaje de la coordinadora para
la Igualdad de Género de la
UNAM, Tamara Martínez Ruíz,
manifestó que la enseñanza es el
instrumento de cambio por el que
debemos apostar para lograr que
nuestra sociedad sea un espacio
seguro para todas las personas,
donde rija la igualdad y que esté
libre de violencias de cualquier
índole, en especial, aquella por
razones de género.

La educación a distancia,
añadió, abre posibilidades para
personas que, por diferentes
razones, no pueden o no desean
cursar estudios universitarios en
la modalidad presencial.

En representación de Raúl
Contreras Bustamante, director
de la Facultad de Derecho, Tito
Armando Granados Carrión, jefe
de la División de Universidad
Abierta de esa entidad académica,
sostuvo que sin la experiencia del
SUAyED “no hubiéramos podido
salir adelante en la pandemia; nos
permitió, como UNAM, tener la
oportunidad de nunca
detenernos”.

Víctor Ángel Godínez González,
egresado de la Licenciatura en
Administración de Archivos y
Gestión Documental de la Escuela
Nacional de Estudios Superiores,
Unidad Morelia, les expresó a los
alumnos presentes que se
incorporan a un sector especial
dentro de la Universidad. A
diferencia de otros sistemas
“derriba las barreras del tiempo y
del espacio y trata de llevar a la
Universidad a donde quiera que
nosotros nos encontremos y en el
momento en que nuestras
circunstancias nos lo permitan.
Este sistema nos enriquece como
seres humanos, nos habilita de la
mejor manera para servir a la
sociedad y es igualmente válido
que otros modelos educativos”.

Aprovechar modalidades presencial y a distancia y la Universidad Abierta, reto para la enseñanza

UNAM
A 16 años de su publicación en

el Diario Oficial de la Federación,
la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una vida libre de
violencia ha permitido visibilizar
los tipos de agresión que han
vivido a lo largo de la historia,
consideró la coordinadora del
Centro de Investigación y
Estudios de Género de la Escuela
Nacional de Trabajo Social de la
UNAM, Julia Chávez Carapia.

“Al ser seres humanos podemos
vivir de otra manera, libre,
igualitaria, donde la Ley ha
buscado esos factores -que no se
han logrado en su totalidad-,
precisamente porque vivimos en

un sistema de desigualdad. No
bajemos la guardia, sigamos
luchando por lograr la igualdad
para que la mujer ya no sea
percibida como un objeto, sino
sujetas de derechos, de una vida
mejor y más plena”, expresó en
entrevista la investigadora. 

Las mujeres, prosiguió, debemos
demandar lo anterior de manera
abierta y constante, porque es a
nosotras a quienes más perjudica,
crea conflicto, nos señala y
mantiene al margen de la vida
social y pública.

Luego de recordar que la Ley en
la materia fue publicada el 1 de
febrero de 2007 en el Diario
Oficial de la Federación, externó:
las mujeres vivimos en un
sistema económico-político y
social patriarcal; implica que el
mundo lo creó el hombre, gira a
su alrededor y es para él,
mientras que nosotras somos un
complemento, objetos -no seres
activos, visibles ni individuales o
propios- que dependen siempre
de él y de la construcción del
orden y poder patriarcal. 

Este orden ha permitido a los
varones el control y poder sobre
lo económico, social y cultural, en
tanto que ellas deben estar a la

sombra, y solo se les ubica como
objetos de reproducción y
sexuales, un pensamiento que se
ha mantenido por siglos, aseveró
la especialista en Estudios de
Género y Feminismo.

En ese sentido, “es nuestro
dueño y puede hacer de nosotras
y con nosotras lo que quiera,
porque somos objetos de uso,
apoyo, placer o lo que él
considere. Entonces la violencia
hacia las mujeres se convierte en
un eje ‘normal’ de conducta del
hombre, que puede ejercer
violencia sexual, tomarlas como
objetos, sin su consentimiento.
Pueden golpearla o maltratarla si
no responde a los planteamientos
que ellos hacen”, explicó Chávez
Carapia. 

Lo anterior ha provocado que,
según cifras del Instituto
Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI), en 2021 más de
70.1 por ciento de las mexicanas
mayores de 15 años han
experimentado, al menos, un
incidente de violencia ya sea
psicológica, económica,
patrimonial, física, sexual o
discriminación a lo largo de su
vida.

Las cifras indican que en 2021 la

violencia psicológica fue la más
prevalente (51.6 por ciento);
seguida de la sexual (49.7 por
ciento) y la física (34.7). En
comparación con 2016, la
violencia psicológica reportada
fue de 49 por ciento; la sexual,
41.3 por ciento; la física, 34 por
ciento.

A decir de la autora de “La
participación social en cuatro
municipios”, el principal reto para
ellas a partir del siglo pasado fue
cómo hacer visible esta violencia
y limitarla, por lo que un
elemento para hacerlo público y
abierto es planteando los
derechos en el ámbito jurídico,
como es la referida Ley.

Los recientes datos del INEGI
indican que “ha habido denuncia,
y esto se debe a que la mujer está
visibilizando el problema, sabe
que existe una Ley, que existen
procedimientos a los que puede
demandar y tener una respuesta;
porque la violencia se esconde,
siempre se ha escondido, y los
datos nos dicen que cada vez hay
más denuncias e indican que el
problema se está visibilizando”,
afirmó la universitaria. 

Chávez Carapia destacó que
visibilizar no quiere decir que se

elimina o representa una
respuesta absoluta contra el
problema, sino que las mujeres se
percatan cada vez más que son
violentadas y exigen mayor
respeto a sus derechos.

“Es importante que se visibilice
la violencia para exigir derechos,
porque antes la violencia hacia las
mujeres siempre se escondía en el
ámbito de la casa y el mundo
privado; sin embargo, hoy
sabemos que la violencia es algo
público y que se tiene que
demandar porque es un delito
agredir a otra persona y eso se
contempla en las leyes, normas y
en los derechos humanos, por eso
hay que demandar todos los tipos
de violencia de género”, enfatizó. 

La investigadora abundó que
debido a su naturaleza, las leyes
no pueden estar estáticas y deben
ser renovadas, por lo que la Ley
General de Acceso de las Mujeres
a una vida libre de violencia se ha
actualizado con el tiempo (la más
reciente en octubre de 2022), a fin
de incluir las nuevas formas de
violencia de género, por ejemplo
la obstétrica que afecta a la mujer
en su vida fértil de manera
agresiva; además de la que se
ejerce en redes sociales.

Más visibles los tipos de violencia hacia la mujer
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La ministra chilena de Interior,
Carolina Toha, anunció que su
país ha pedido ayuda a México,
Argentina, Brasil, Uruguay y
España para contener la ola de
incendios forestales que sacuden
el centro de Chile y que ya se han
cobrado una veintena de víctimas
mortales y dejado a más de 200
familias sin hogar.

“Se ha hecho, a través de la
Cancillería, una solicitud de
apoyo internacional. Se ha
tomado contacto con varios
Gobiernos para reforzar gestiones
que se venían haciendo
previamente con las compañías
que proveen los servicios”,
explicó en rueda de prensa.

“Estas solicitudes incluyen las
búsquedas de naves para reforzar
la flota y brigadas que puedan
reformar el trabajo sobre el
terreno”, afirmó la responsable,
que citó países como España,
Argentina, México y Brasil.

Minutos después, y a través de
las redes sociales, el presidente de
la República, Gabriel Boric,
agradeció a su par argentino,
Alberto Fernández, la rápida
respuesta y el envío de
brigadistas y maquinaria.

“Acabo de conversar con el
Presidente Fernández para
coordinar y agradecer el apoyo de
la República Argentina en
combate a incendios. Además de
brigadistas, recibiremos
maquinarias”, indicó Boric en su
cuenta de Twitter.

“Estamos gestionando apoyo de
distintos países para enfrentar
emergencia. ¡No los dejaremos
solos!”, añadió el mandatario, que
el viernes suspendió sus
vacaciones en la Patagonia
chilena para visitar las zonas
afectadas por el fuego y coordinar
la emergencia en Santiago.

Fuentes diplomáticas locales
consultadas por EFE confirmaron
que “otros países han respondido
ya también” de forma favorable a
la llamada de auxilio.

La grave ola de incendios ha
causado ya la muerte a al menos
22 personas y ha destruido más
de 45.000 hectáreas,
principalmente en las regiones de
Ñuble, Biobío y La Araucanía,
zonas de intensa actividad
agrícola y forestal ubicadas a 400,
500 y 700 kilómetros al sur de
Santiago de Chile,
respectivamente.

El Gobierno chileno decretó el
Estado de Excepción
Constitucional de Catástrofe, que
permite entregar ayudas a los

afectados de forma más expedita
y movilizar recursos, entre otras
medidas.

Según el último reporte del
Servicio Nacional de Prevención y
Respuesta ante Desastres
(Senapred) del Ministerio del
Interior, actualmente hay 251
incendios activos en todo el país,
de los cuales 80 están en
combate.

Los incendios coinciden con una
larga sequía que ya dura más de
13 años y con una ola de calor
inédita en el sur, con

temperaturas que pueden llegar
en las próximas horas hasta los
40 grados celsius en zonas
meridionales.

La Dirección Meteorológica
informó este sábado que la ola de
calor se extenderá hasta el
próximo miércoles y afectará a 7
de las 16 regiones del país.

Las imágenes recuerdan a la ola
de incendios que azotó el sur de
Chile en 2017, los más graves
hasta ahora y en los que
murieron una decena de
personas. 

Chile pide auxilio a México, Argentina y
Brasil por ola de incendios forestales

Forbes/ EFE
La ola de frío polar procedente

de Canadá dejó marcas récord en
el noreste de Estados Unidos
durante este viernes y sábado,
pero la Agencia Nacional de
Meteorología (ANM) ya espera
una “rápida moderación” de las
temperaturas para mañana
domingo.

El punto más alto de la región,
Mount Washington (New
Hampshire), registró el viernes
una sensación térmica nunca
vista de -108 grados Fahrenheit (-
78 grados Celsius) a causa de las
bajas temperaturas y los vientos
gélidos que han tenido en alerta
a los estados de la zona, según
The Washington Post.

Precisamente se atribuyó a los
peligrosos vientos un accidente
ocurrido el viernes en Southwick
(Massachussetts), en el que un
árbol cayó sobre un vehículo
dejando gravemente herida a la
conductora, una mujer de 23
años, y causando la muerte de su
sobrina, una bebé, reportaron
medios locales.

Entre las marcas alcanzadas,
este sábado las ciudades de
Boston (Massachussetts) y
Providence (Rhode Island) bajaron
a 23 y 22 grados Celsius bajo cero,
respectivamente, superando
récords de hace más de un siglo.

En la ciudad de Nueva York, las
temperaturas se situaron esta
madrugada en unos 15 grados

Celsius bajo cero, pero como en
otros muchos puntos de la región
los vientos gélidos contribuyeron
a sensaciones térmicas mucho
más frías.

Este sábado, la ANM todavía
tenía en alerta por vientos gélidos
a la zona de Nueva Inglaterra, que
abarca los estados de Maine,
Vermont, New Hampshire,

Massachusetts, Connecticut y
Rhode Island, así como al estado
de Nueva York.

No obstante, ya empezaba a
reflejarse la menor peligrosidad
del clima en la cantidad de
población bajo alerta, que era de
15 millones por la mañana y esta
tarde ya se reducía a un millón,
recoge CNN.

La ANM anticipó en una nota
“una rápida moderación de las
temperaturas en el noreste el
domingo, después de un par de
días de mínimas récord y valores
de vientos gélidos históricamente
fríos”, aunque en la zona de
Nueva Inglaterra el punto de
congelación no se superará hasta
la tarde.

Ola de frío polar deja récord de bajas
temperaturas en el noreste de EU
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Pero ni el Presidente ni sus fracciones
legislativas (morenistas y
parasitarias) tienen derecho a tomar
como “cuento” la máxima de que la
ley es la ley…
Con las bancadas de Morena, el PT y el

Verde haciendo el ridículo de pedir a lo
güey que sea removido el presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados
por haberse asegurado de que soldados
armados no ingresaran al salón de
sesiones y poco después de que el
presidente López Obrador se pitorreara de
Santiago Creel diciendo en su mañanera:
“Ahora sí que se envolvió en la bandera y
se convirtió en patriota, ¿no?, pura
politiquería, no es serio eso”, la Secretaría
de la Defensa Nacional concedió toda la
razón al legislador panista en un
comunicado que enfatiza su respeto
institucional a la separación de poderes.

Didáctica, explicó:
“El Ejército Mexicano participa en

acciones cívicas durante la ceremonia de
inicio del segundo periodo ordinario de
sesiones (…). La intervención del personal
en el mencionado acto protocolario se
efectuó con base en una coordinación
previa con representantes del área de
Protocolo de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados, en la que se
determinó como lugar del evento el
vestíbulo del recinto legislativo (…).
Personal del Ejército Mexicano participó
con la Escolta con Bandera de Guerra,
Banda de Guerra y Banda de Música, de
conformidad con el Reglamento del
Ceremonial Militar, el cual establece el
protocolo de todo acto militar (…). La
Bandera de Guerra de las Unidades del
Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos es
custodiada permanentemente por

personal militar armado como símbolo
máximo de respeto e identidad nacional.
En este sentido, la actuación del personal
militar, respetuoso de los Poderes de la
Unión, se ajustó al reglamento y los
protocolos de la Cámara de Diputados; así
como a la reglamentación castrense,
aspectos que fueron establecidos en la
coordinación previa, misma que
contempló lo siguiente: Los honores al
Lábaro Patrio con la Escolta con Bandera
de Guerra y Banda de Guerra (portando)
su armamento orgánico en el vestíbulo
del recinto legislativo. La entonación del
Himno Nacional Mexicano con la Banda
de Música en el Salón de Plenos, misma
que por la naturaleza de sus funciones,
sus integrantes no portan armas. Con
estas acciones, el Ejército y Fuerza Aérea
Mexicanos patentizan día con día su
armoniosa disposición y respeto a los
poderes e instituciones garantes del
Estado Mexicano”.

¿Dónde quedan entonces los insultos
(“burro”, “ignorante”, irrespetuoso”,
“cínico”, “apátrida” y “traidor…”) que
diputados, diputadas, senadoras y
senadores morenistas y morenianos
profirieron contra quien, en pleno uso de
sus atribuciones, se limitó a aplicar lo
convenido con la Sedena y el reglamento
de la Cámara que preside?

López Obrador tiene razón al decir que
los soldados “tienen que ir armados”, pero
debido a esto es que la ceremonia de
honores a la Bandera se realizó en el
vestíbulo y no en el salón de sesiones de
San Lázaro.

Pero ni el Presidente ni sus fracciones
legislativas (morenistas y parasitarias)
tienen derecho a tomar como “cuento” la
máxima de que la ley es la ley…

Sedena da la razón a Creel
Carlos Marín

EL ASALTO A LA RAZÓN

*Garantizar la
seguridad de los
gomezpalatinos es
nuestra prioridad:
CEHR
*Excelente la
designación del
p r e s i d e n t e
municipal de
Durango
*En Durango otro
golpe al sector
textil
*Ha faltado
solidaridad del
g o b e r n a d o r
“Teban” Villegas
para con los
generadores de

economía
*El ajo
*Que se implementen operativos de
revisión y vigilancia de los planteles
escolares en la Laguna
*La Frase
*Nos escriben
*Amor del Yerno  
*La Preguntilla 
Garantizar la seguridad de los

gomezpalatinos es nuestra prioridad,
manifestó el coordinador municipal
gomezpalatino Carlos Ernesto Herrera Reza,
al reunirse con elementos policiacos
destacados en su labor al entregarles una
donación de100 mil pesos para reconocer la
labor de los agentes.

Les agradezco siempre su disposición para
seguir trabajando juntos a favor del pueblo
de Gómez Palacio, expresó el coordinador
municipal Herrera Reza.

XXXXX
Excelente la designación del presidente

municipal de Durango, Antonio Ochoa
Rodríguez, por el nombramiento, del
Arquitecto

Don Adrián Alanís Quiñones, quien fungió
como secretario general de Gobierno
durante un periodo de la pasada
administración estatal, esta como
Coordinador General de Asesores.
Felicidades!!!

XXXXX
La industria textil duranguense quedaría

fuera de la licitación para la confección de
uniformes escolares, toda vez que la
convocatoria establece solo un 15 por ciento
de anticipo de la inversión total, lo que a
todas luces complicaría la participación de
la industria local y le daría pasó únicamente
a empresas de gran tamaño.

Durante mucho tiempo, los industriales
textiles hicieron pronunciamientos, incluso
en la campaña del ahora gobernador
Esteban Villegas, él firmó un compromiso
en este sentido que El compromiso entre la
clase empresarial y el gobierno, era
jugársela juntos por el desarrollo de
Durango y enfatizó que como empresarios
se la están jugando con una buena

respuesta en materia tributaria, pero parece
no haber reciprocidad. Finalmente, expresó
que “no hay palabra de honor en los
funcionarios de primer nivel del actual
gobierno del estado”.

XXXXX
La presidenta del Consejo Coordinador

Empresarial (CCE), Magdalena Gaucín
Morales enfatizó que las empresas que
fueron en su momento proveedoras de
gobierno del estado y a las cuales hoy se les
deben cantidades importantes, están a
punto del cierre, mientras que se observa
cierta falta de solidaridad de parte del
gobierno, no existe ni siquiera una promesa
de pago.

El gobernador del estado para sus amigos
lerdenses “Teban”, recientemente hizo
declaraciones en torno que van por buen
camino a las finanzas estatales, entonces se
espera que recuerden que se tienen deudas
importantes con empresas locales que
dependen de que se cubra esta parte para
poder continuar.

XXXXX
Desde hace mucho tiempo el ajo se ha

utilizado por sus grandes propiedades
medicinales, en el antiguo Egipto era la cura
para las lombrices y los tumores.

XXXXX
A fin a inhibir los robos a las escuelas, la

coalición parlamentaria ‘Cuarta
Transformación’ exhortó a las autoridades
en materia de seguridad pública, para
prevenir dicha situación.

Lo anterior, a través de un punto de
acuerdo, presentado por la diputada
Alejandra Del Valle, en el que se pide a la
Secretaría de Seguridad Pública del estado
y las direcciones en la materia, de los 39
municipios, que implementen operativos de
revisión y vigilancia de los planteles
escolares en los diferentes niveles
educativos, a fin de prevenir robos, daños y
vandalismo.

XXXXX
La Frase: No por mucho madrugar,

encuentra la secretaría de finanzas del
gobierno del estado abierta.

XXXXX
Nos Escriben: Lo saludo Maestro y mejor

columnista lagunero ¿Que está pasando en
la Laguna con la designación de
funcionarios de pésimo perfil? Si se estará
dando cuenta el gobernador Esteban
Villegas de la mala imagen que le están
creando esos nombramientos. Lo saludo y
lo felicito por su columna Polvaderas de La
Laguna la cual no dejo de leer diariamente.
Atentamente. Humberto González Ordaz.

XXXX
Amor del yerno: Suegra no coma tanto,

después no va a caber en el ataúd.
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuáles el significado de
este conocido refrán ranchero “Salimos de
Guatemala y entramos a Guatepeor "?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx



En cuanto a honra, prefiriéndoos los unos
a los otros.

Romanos 12:10
Si usted y yo estamos consagrados al

amor fraternal, es obvio que  les daremos

preferencia a los demás creyentes. Eso
quiere decir que  tendremos una genuina
humildad y no  tendremos, como dice
Pablo "más alto concepto de sí que el que
debe tener" (Ro. 12:3; vea también Fil 2:2-

5)
2. completad mi gozo, sintiendo lo

mismo, teniendo el mismo amor,
unánimes, sintiendo una misma cosa.

3. Nada hagáis por contienda o por
vanagloria; antes bien con humildad,
estimando cada uno a los demás como
superiores a él mismo;

4. no mirando cada uno por lo suyo
propio, sino cada cual también por lo de
los otros.

5. Haya, pues, en vosotros este sentir que
hubo también en Cristo Jesús,

También significa que daremos honra a
nuestros hermanos en Cristo y tomaremos
la iniciativa de ponerlos en primer lugar.
No se halagará a otro creyente
simplemente con la esperanza de que nos
halague también o para congraciarse con
él. Más bien le expresaremos  sincero
aprecio, respeto y amor como un hermano
en la fe y miembro de la familia de Dios.
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Honrarse los unos a los otros
Alejandra Alvarado Fernández  

• M i c h e l l e
Rodríguez, una
estupenda actriz
mexicana que ha roto
un techo: llegar a la
portada de Marie
Claire.

La portada: bellísima.
Y hoy, más bella aún,
porque nos ha traído a
un lugar que nos
obliga a hablar de lo
que siempre ha estado
ahí, pero que no

hemos sido capaces de reconocer: somos
una sociedad gordofóbica, que odia a la
gente que tiene sobrepeso y que se ha
construido toda una cultura al respecto.
Aquellos que señalan, pero también
quienes en algún momento de nuestra
vida hemos reaccionado a ese dedo
inquisidor. Y qué esperanzador es que hoy
una revista de moda (golpe para aquellos
que también creen que los debates y
conversaciones que reconstruyen sólo
llegan de mesas de la academia) ponga en
evidencia, éste sí, un defecto.

“¿Por qué estoy en una revista, en la
portada de una revista, si me veo como me
veo?, porque soy esta persona (...) Y si
estoy ahí, es porque ahí merezco estar (...)
No porque éste sea mi cuerpo yo tengo
que sentirme mal, al contrario, éste es mi
cuerpo y puedo hacer esto…”, el mensaje
contundente, inspirador, es de Michelle
Rodríguez, una estupenda actriz mexicana
que ha roto un techo: llegar a la portada
de la edición nacional de Marie Claire.
También es su respuesta a los comentarios
negativos que recibió por ser ella una
persona orgullosa de su cuerpo: “Dicen
que no me veo bien, que estoy gorda y que
esto no debe pasar; que estamos
romantizando la obesidad; que qué asco,
que por qué yo estoy en una revista si me
veo como me veo…”.

Y Michelle no ha sido la primera, no será,
por fortuna, la última. A nivel global varias
mujeres han hablado fuerte y con razón de
la necesidad de representación, de los
efectos negativos que esto tiene cuando
hablamos de la diversidad de cuerpos.
¿Una persona con sobrepeso está
enferma? No, como tampoco una persona

esbelta refiere perfecta salud. La
configuración de los cuerpos no resta o
añade valor como personas. En lo
absoluto, pero la percepción que de esto
tenemos y expresamos, sin duda retrata
con mayor nitidez los conceptos con los
que miramos al mundo. Tanto se ha
levantado a partir de la mentalidad
gordofóbica, que incluso como política
pública se reduce a la obesidad como un
padecimiento que se resuelve con cultura
de la alimentación.

Hace unos meses, Herly, una influencer
que, además, satiriza a ese macho que

cohabita con todas las fobias, recibió
insultos cuando una marca, la más
importante en la industria deportiva en el
mundo, la eligió como una de sus
embajadoras. ¿Cómo es que Nike ponía
pants y tenis sobre alguien que no cumple
con los cánones impuestos (y que cada vez
lucen más rebasados)? Sencillo: porque
todos podemos hacer actividad física, creer
que no es así es vivir en una absurda
paradoja, en una contradicción.

“Si mi salud estuviera mal, aun así,
siendo una mujer enferma también soy
digna de ser portada de una revista…”,

sentenció Rodríguez en su mensaje.
Agregó: “Esto es para todes nosotres, ahí
vamos abriendo puertas y que la
representación es importante y la
representación está sucediendo (...)
Reconozco mis defectos y los abrazo, no
sólo los físicos (...) Mi cuerpo no es una
batalla, mi cuerpo es una revolución…”.

•
Y la revolución también implica cambio,

respeto por la otredad: mirar al otro con la
valía que esperamos recibir, ésa que se
configura por las razones correctas.

Nuestro cuerpo, nuestra revolución
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
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A sus 86 años, Mario Vargas
Llosa (Lima, 1936) afronta una
nueva etapa de su vida. Ha vuelto
a su piso en el centro de Madrid,
tras poner fin a su relación con
Isabel Preysler, y ultima, rodeado
por su colección de hipopótamos,
una novela sobre la música
peruana que verá la luz en otoño.
Estos días están siendo frenéticos
con los preparativos de su
ingreso, el 9 de febrero, en la
Académie Française, la casa de
Los Inmortales, fundada en 1633.
Su incorporación culmina una
relación intensa con Francia, que
definió su vocación literaria, le
dio los primeros reconocimientos
y le nutrió intelectualmente,
como detalla su inminente libro
Un bárbaro en París. El escritor
está feliz. Derrocha energía y
salpica la charla con sonoras
carcajadas.

Es el primer autor que entra
en la Academia sin haber
escrito directamente en

francés, algo histórico.
Jamás se me pasó por la cabeza

presentarme a la Academia. Pero
en un viaje reciente a París, con
motivo de la salida de mi última
novela, me llama, como saliendo
del fondo de los siglos, Daniel
Rondeau, al que conocí en mi
época parisina y uno de los
primeros descubridores de la
novela latinoamericana.
Tomamos un café y ahí me entero
de que era miembro de la
Academia, y ante mi sorpresa me
dice que me presente. ‘Hemos
hecho una votación, no ha habido
ningún voto en contra, solo dos
abstenciones. Hay un ambiente
magnífico y mañana te invita a
almorzar la secrétaire
perpétuelle’. ¡Perpetua, nada
menos!

También es usted el primer
extranjero que ingresó en la

biblioteca de la Pléiade.
Dije que entrar en la Pléiade era

más importante para mí que el
Premio Nobel, y es la pura verdad.
De joven, cuando vivía en París,
compraba una vez al año un
ejemplar de la Pléiade, y mi sueño

era poder entrar algún día en esa
colección. Cuando Carmen
Balcells me enseñó en su casa la
carta de Antoine Gallimard [su
editor], que le decía: ‘es hora de
que traigamos a Mario a la
Pléiade’, quedé maravillado.

Sus primeros contactos con
la cultura francesa se

remontan a su juventud, en
Lima.

Sí. Ya de adolescente leía a
Dumas, a Julio Verne, a Victor
Hugo... Entonces la cultura
francesa predominaba en
prácticamente todos los países de
América Latina. Y yo tenía la idea
de ser un escritor francés. En esa
época en Lima no había
editoriales. Los poetas de moda
eran abogados que trabajaban de
lunes a sábado y escribían el
domingo. Parecía imposible ser
escritor en un país así. Y me metí
en la Alianza Francesa, un local
pequeñito en la avenida Wilson.

Su primer viaje a Francia fue
en 1958, con 22 años, con un

premio en un concurso de
cuento.

En la Revue Française. Pasé un
mes maravilloso en París. Luego
regresé después de hacer el
doctorado en Madrid. La noche
misma que llegué a París compré
en La Joie de Lire, una librería que
estaba en el Barrio Latino, un
ejemplar de Madame Bovary. Me
pasé la noche entera leyendo. El
deslumbramiento que me
produjo ese libro... tanto que me
convertí en un flaubertiano
frenético. Y entonces decidí ser
escritor. Decidí eso en Francia.
Flaubert me confirmó que la
literatura era una forma de vida.

Francia le confirma su
vocación literaria y le

descubre la confrontación de
las ideas. Puede decirse que
la cultura francesa sentó las

bases de su formación
intelectual.

Absolutamente. Desde siempre.
Estuve un año en el Partido
Comunista de Perú. Los partidos
comunistas eran absolutamente
totalitarios. Y lo que me defendió
a mí del sectarismo fue leer a
Sartre, que tenía unos ensayos en
los que atacaba muchísimo a
Stalin. Con las miserias que
ganaba, mientras estaba en la
universidad, me aboné a dos
revistas francesas: Les Temps
Modernes, de Sartre, y Les Lettres
Nouvelles, de Maurice Nadeau, y
podía seguir más o menos la
actualidad literaria francesa. Es
curioso porque en todas las
polémicas yo estaba con Sartre.

Descartada la teoría del
compromiso, ¿sigue

creyendo que la literatura
puede cambiar la vida? ¿La

sigue considerando un acto
de rebelión?

Sí, lo creo. Creo que la literatura
es una invención de los seres
humanos para defenderse de la
muerte. Es una manera de,
digamos, esconderse. Por eso va a
sobrevivir. La literatura es una
defensa contra la muerte. Ahí, en
la novela, encuentras una
eternidad que es ficticia, pero que
permite protegernos de eso que
nos da mucho miedo, sobre todo
cuando ya estamos viejos, que es
la proximidad de la muerte.

Su vida ha tenido siempre una
parte pública, que en los últimos
años se intensificó. Ha estado en
el epicentro de una burbuja que
puede resultar irreal. ¿Cómo
define esa vivencia?

No, no, yo estaba muy
enamorado de Isabel (Preysler).
Pero digamos, ese mundo no es
mi mundo.

¿Tiene la impresión de que
Perú ahora se jodió más?

Tengo la impresión de que Perú
se ha jodido mucho más. América
Latina en general, con excepción
de Uruguay y Ecuador. Brasil,
jodido; Argentina, jodida; todo
Centroamérica, jodida. ¡Y
Colombia, con Petro, que manda
un mensaje feroz contra Perú,
porque dice que la derecha
secuestró a Castillo!

¿Pero se ha imaginado la
retirada en algún sitio

concreto? ¿Ha pensado
volver a Perú?

No, lo veo muy difícil en estos
momentos. En España me siento
en casa.
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En París decidí ser
escritor...leyendo a
Flaubert: Vargas Llosa
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Excélsior 
Casi 80 jóvenes artistas

provenientes Argentina, Brasil,
Chile, Colombia, Perú, Venezuela,
Alemania y México presentarán
esculturas, instalaciones, videos,
dibujos, muestras fotográficas y
performances dentro de la
muestra que organiza el Salón
ACME, en el marco de la Semana
de Arte, que se llevará a cabo del
9 al 12 de febrero.

Dicho espacio, ubicado en la
colonia Juárez, cumple 10 años
como una plataforma de arte
enfocada en dar visibilidad y
difusión a una amplia variedad de
artistas, galerías y proyectos
curatoriales que despegan su
carrera en el mundo del arte
contemporáneo.

“Cumplimos 10 años y en esta
edición queremos celebrar el
corazón del proyecto que es la
Convocatoria abierta, para lo cual
tratamos de incluir el mayor

número de artistas, que ronda los
76, aunque normalmente sólo
participan cerca de 50”, comentó
en entrevista Sebastián Vizcaíno,
uno de los fundadores del espacio
ubicado en General Prim 30,
colonia Juárez.

Dicha Convocatoria abierta
contó con un consejo curatorial
integrado por figuras del arte
contemporáneo como Bruno
Alves de Almeida, Tania Candiani,
Marielsa Castro, Doreen A. Ríos,
Gabriel Rico y Dorothée Dupuis.

Otro de los proyectos que
presentará esta plataforma será la
Bodega ACME, curada por Gaby
Cepeda, que expondrá 30
proyectos de galerías que, en su
mayoría, son emergentes y
exploran el cruce entre el objeto
de arte y su relación con la moda.

Dicho conjunto aborda la
superposición de estos dos
campos —que se ha acelerado en
años recientes— y se enfoca en lo

que la moda modifica sobre el
objeto de arte y en sus
concepciones sobre el cuerpo y la
identidad.

Para ello los artistas revisan un
número de problemáticas
cercanas a la confabulación entre
la moda y el arte, como la cultura
de la celebridad, el lujo, la
materialidad de la indumentaria,
lo cool y lo trendy, las
microtendencias y la
imposibilidad de representarse a
través del consumo y el cuerpo
como avatar, entre otras.

Cabe señalar que a estos
proyectos también se sumarán
las apuestas del Patio escultórico
y la Sala editorial.

¿Cuál es su balance sobre el
Salón ACME? “Viendo en
retrospectiva, creemos que ya es
palpable ver esta generación que
inició con ACME (hace una
década), así como el éxito visible
en sus carreras. Al final, lo que
queremos con esta plataforma es
impulsar a artistas y proyectos
nuevos para crear más
movimiento en la Ciudad de

México y ayudar a que los
creadores se desarrollen, porque
al final es muy difícil llegar ahí,
vivir del arte y mantener una
carrera”.

Una década
• El Salón Acme, ubicado

en General Prim 30, colonia
Juárez, cumple 10 años como una
plataforma de arte enfocada en
dar visibilidad y difusión a
artistas, galerías y proyectos
curatoriales realizados por
jóvenes creadores.

Apuestan por talento
emergente en el Salón ACME

MILENIO/ MIRIAM LÓPEZ

Con el fin de continuar
promoviendo la preservación de
los ajolotes, esta especie
mexicana en peligro de extinción,
se inaugura en Pachuca el Museo
Regional del Ajolote. 

Se trata de un espacio dentro del

primer ajolotario en la capital
hidalguense que será usado para
seguir dando a conocer las
características de estos anfibios,
sus cuidados y además recaudar
fondos para mantener abierto el
lugar que alberga más de dos mil
ejemplares, entre adultos y crías. 

Cabe mencionar que es el
primer museo de este tipo en la
Bella Airosa y al cual se podrá

acceder por solo 30 pesos por
persona, mismo en el que además
de poder observar a los ajolotes
que habitan en los estanques y
piletas tendrás acceso a ver las
presentaciones de alebrijes,
pinturas y esculturas, todas
inspiradas en estas bellas
criaturas. 

Es importante mencionar que
como parte de la celebración del

Día del Ajolote se abre periodo de
adquisición del 1 al 5 de febrero,
esto quiere decir que las personas
interesadas en llevar un ejemplar
a su casa podrán realizar el
debido proceso, con
documentación y comprometidas
a cuidar de los ajolotitos con todo
lo que requieren a un precio
especial, en este caso cuota que
sirve de aportación para

mantener al ajolotario y ahora
también museo. 

La ubicación del Museo y
Ajolotario es Calle Amado Nervo
#524 en la Colonia Morelos. Para
mayor información puedes
contactar a Néstor García,
encargado de las visitas guiadas y
del lugar, a través de Facebook en
Ajolotario Miquiztli o vía
WhatsApp al 7711438935. 

Conoce el Museo Regional del Ajolote en Pachuca
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EFE
Tras dos años de celebraciones

inusuales por la pandemia, los
Premios Grammy regresarán el
domingo a la normalidad en su
sede en Los Ángeles para su 65ª
edición, con Beyoncé como la
gran protagonista de la noche.

Las nueve nominaciones que
Beyoncé obtuvo este año por su
producción ‘Renaissance‘ la
convirtieron en la artista
femenina que ha sido nominada
más veces a dichos premios al
acumular a lo largo su trayectoria
88 de estas.

Después de la gran noche de los
Grammy, la también conocida
como “Queen B” podría
convertirse en la personalidad
con más gramófonos dorados de
la historia.

Beyoncé ya tiene en su poder 28
Grammys y, empatada con el
productor Quincy Jones, ocupa el
segundo puesto de la lista de
artistas con más premios de la

Academia de la Grabación.
Para pasar al primer puesto,

Beyoncé tendría que hacerse con
al menos cuatro de los nueve
premios a los que aspira, y así
desbancar al director de orquesta
húngaro Georg Solti, quien a lo
largo de su vida obtuvo 31
premios y que aún lidera la
selecta lista.

No obstante, el camino no será
sencillo, pues la cantante compite
con estrellas como Adele, quien
presentó su álbum “30”, Harry
Styles y los éxitos desprendidos
de su disco “Harry’s House”, y el
rapero Kendrick Lamar, quien
desveló su celebrado álbum “Mr.
Morale & the Big Steppers”.

Ellos, junto con la cantante de
country Brandi Carlile, son los
artistas que tuvieron más
menciones en la lista de
nominados que se dio a conocer
en noviembre de 2022.

En 2021 la pandemia afectó la
celebración de la música y el

Los Grammy vuelven a Los Ángeles
con Beyoncé lista para hacer historia
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encuentro se dio entre pocas
celebridades y sin público.

Un año más tarde la gente de la
industria musical pudo volver a
reunirse, pero desde Las Vegas y
en medio de la incertidumbre de
la variante ómicron del
coronavirus.

Es hasta este 2023 que la gala
retoma su curso normal en Los
Ángeles para distinguir a las
mejores grabaciones,
composiciones y a los artistas del
año que hicieron música desde el
1 de octubre de 2021, hasta el 30
de septiembre de 2022.

El evento que se realizará en el
Crypto.com Arena tendrá al
comediante Trevor Noah como
presentador, y entre las
personalidades encargadas de
entregar algunos premios a los
artistas más afortunados se
encuentran la primera dama, Jill
Biden, la actriz Viola Davis y
cantantes como Olivia Rodrigo,
Cardi B y Shania Twain.

Además, las presentaciones
musicales que tendrán lugar en
su escenario corren a cargo de
Mary J. Blige, Brandi Carlile, Luke
Combs, Steve Lacy, Lizzo, Kim
Petras, Sam Smith, Harry Styles y
Bad Bunny.

Todos ellos cuentan con una o
más nominaciones y algunos
incluso se batirán en categorías
como mejor álbum del año donde
compiten J. Blige, Lizzo, Styles y
Bad Bunny.

La mejor canción del año tiene
en pugna temas como “abcdefu”
de Gayle, “All Too Well”, de Taylor
Swift, “About Damn Time” de
Lizzo, “Bad Habbit” de Steve Lacy,
“Break My Soul” de Beyoncé,
“Easy on Me” de Adele, entre
otros.

Mientras que a mejor grabación
del año se suman a los últimos
cuatro artistas los trabajos “Don’t
Shut Me Down” de ABBA, Doja
Cat en “Woman”, Kendrick Lamar
con “The Heart Part 5” y “As it
Was” de Harry Styles, por
mencionar algunos.

El puertorriqueño Benito
Antonio Martínez Ocasio, más
conocido como Bad Bunny, ha
logrado consagrarse como artista
internacional al haber logrado
tres nominaciones, siendo la de
Álbum del Año la más
importante.

Solo con la nominación, Bad
Bunny ya ha hecho historia al
conseguir que un disco
totalmente en español (“Un
verano sin ti”) opte al premio de
Álbum del Año.

Esto consolida su carrera de
artista internacional al competir
con figuras como Beyoncé, ABBA,
Adele, Coldplay, Lizzo y Harry
Styles y de ganarlo puede

reafirmar su poderío como el
artista más escuchado a nivel
mundial.

El cantante también está
nominado en las categorías de
mejor interpretación solista de
pop por “Moscow Mule” y mejor
álbum de música urbana.

La brasileña Anitta también será
parte de la ceremonia y competirá
por el título de mejor artista
nuevo, tras el éxito internacional
que le supuso su tema
“Envolver”, así como la
coreografía viral que se replicó en
redes sociales.

La contienda también la pelean
el estadounidense con raíces
mexicanas Omar Apollo, las
estrellas de rock italianas
Måneskin, el dúo británico Wet
Leg, entre otros.

En las categorías latinas estarán
presentes los triunfadores de los
últimos Grammy Latino, Rosalía y
Jorge Drexler, los colombianos
Carlos Vives y Camilo, así como la
diva de pop Christina Aguilera
luego de su retorno a la música en
español con el álbum “Aguilera”.

La 65 edición de los Premios
Grammy se llevará a cabo este
domingo en la Crypto.com Arena
ubicada en Los Ángeles,
California.



Reuters
El responsable de Industria de la

UE, Thierry Breton, ha dicho que
las nuevas normas sobre
inteligencia artificial tendrán
como objetivo abordar las
preocupaciones sobre los riesgos
de ChatGPT y garantizar que los
europeos puedan confiar en esta
tecnología de inteligencia
artificial, los primeros
comentarios de un alto
responsable de la UE ante las
preocupaciones sobre el chatbot
de OpenAI.

Apenas dos meses después de
su lanzamiento, ChatGPT, que
puede generar artículos, ensayos,
chistes e incluso poesía en
respuesta a órdenes de los
usuarios, se ha convertido en la
aplicación de consumo de más
rápido crecimiento de la historia,
según un estudio de UBS con
datos de la empresa de análisis
Similarweb.

OpenAI, una empresa privada
respaldada por Microsoft Corp, lo
puso a disposición del público de
forma gratuita a finales de
noviembre.

Breton dijo que los riesgos
planteados por ChatGPT
subrayan la necesidad urgente de
normas sobre IA que propuso el
año pasado en un intento por
establecer la normativa mundial
para una tecnología liderada por
China y Estados Unidos y
utilizada en teléfonos móviles,

vehículos autónomos, compras
online y fábricas.

“Como demuestra ChatGPT, las

soluciones de IA pueden ofrecer
grandes oportunidades para las
empresas y los ciudadanos, pero

también pueden plantear riesgos.
Por eso necesitamos un marco
regulador sólido que garantice

una IA fiable basada en datos de
alta calidad”, dijo a Reuters en
comentarios escritos.
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UE advierte de los riesgos de ChatGPT;
normativa sobre IA trata de atajarlos
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En dos emocionantes
partidos el equipo de
Lola Flores se quedó
con el pase al estatal 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El torneo municipal de voleibol
de los Juegos Nacionales Conade
2023 ha sido un evento lleno de
emoción y talento en la categoría
femenil. Con la participación de
dos equipos, Academia Durango
y Educación Física B, las
jugadoras han demostrado su
habilidad y dedicación en cada
juego.

LAS MENORES
En la categoría 2007-08,

Educación Física B se llevó la
victoria después de un partido
reñido. En el primer set,
Academia Durango anotó 18

puntos mientras que Educación
Física B alcanzó 25. En el segundo
set, Academia Durango logró 23
puntos, pero Educación Física B
mantuvo su ritmo alcanzando 25
puntos nuevamente.

EL EQUIPO
El equipo de Educación Física B

2007-08 estuvo conformado por
Alexa Fernanda Lopez, Camila
Guadalupe Santos, Flor Karina
Rodriguez, Jessica Irasema
Valdespino, Mya Quiñones Flores,
Natasha Reyes Colón, Fernanda
Yamilet Chaparro, Camilia Avitia
Corral, Anna Carolina García,
Abril Bayona Hernández,
entrenadora Dolores Flores y el
auxiliar Sergio Cepeda.

LAS MAYORES
En la categoría 2005-06,

Educación Física B nuevamente
demostró su habilidad al vencer
a Academia Durango en un
partido igual de emocionante. En

el primer set, Academia Durango
anotó 24 puntos mientras que
Educación Física B alcanzó 26. En
el segundo set, Academia
Durango logró 21 puntos y
Educación Física B alcanzó 25.

LA ESCUADRA
El equipo de Educación Física B

2005-06 estuvo conformado por
Astrid Contreras, Martha
Espinoza, Natalia Niebla, Gema
Duarte, Indra Zaldivar, Ayelen
Alvarado, Valeria Herrera, Kenia
Rodríguez, Dayana Castillo,
Mariana Rodríguez, entrenadora
Dolores Flores y el auxiliar Sergio
Cepeda.

RUMBO AL ESTATAL
Estos partidos han sido una

muestra del talento y dedicación
de estas jugadoras y su equipo de
apoyo. Esperamos ver más juegos
emocionantes de estos equipos
en la eliminatoria estatal de los
Juegos Nacionales Conade 2023.
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El Colegio Kender fue
la sede del evento en
donde los chicos y
chicas han dado lo
mejor de si 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El torneo municipal de ajedrez

de los Juegos Nacionales Conade
2023 ha sido un evento lleno de
emoción y talento. Con jugadores
de todos los niveles y habilidades,
la competencia ha sido intensa y
cada juego ha sido una
oportunidad para demostrar su
maestría en el juego.

2007-2008
En la primera ronda, vimos a

Isis González Castro, con un Elo
de 1702, ganar 1-0 a Valentina
Burciaga Patiño , con un Elo de
1514. También fuimos testigos de
Grecia Silva Cortés, con un Elo de
1501, vencer 1-0 a Grecia Regina

EEmmoocciioonnaannttee  mmuunniicciippaall   ddee  AAjjeeddrreezz  



Varela Camargo. Finalmente Zuri
Berenice Alvarado Briones, perdió
0-1 ante Andrea Daniela Barrena
Sánchez, quien tenía un Elo de
1520.

En la segunda ronda, la
competenia se intensificó aún
más, con Valentina, ganando 1-0
a  Andrea Daniela.  Grecia Regina,
también logró una victoria,
venciendo 1-0 a Zuri Berenice. Isis
cerró la ronda con una victoria de
1-0 sobre Grecia Silva.

2009-2010
La segunda ronda del torneo

municipal de ajedrez de Juegos
Nacionales Conade 2023 en la
categoría 2009-2010 demostró
una vez más el talento y la
habilidad de los jóvenes
ajedrecistas. La competencia
estuvo llena de emoción y drama,
con varios partidos que fueron
decididos en los últimos
movimientos.

En la ronda, el joven Carlos
Cabrera mostró su habilidad al
vencer a Íker Andreí Castruita en
un partido intensamente
disputado. David Ignacio Macías
también demostró su valentía al
vencer a Yeshua Javier Santillano
Pulido. Pablo Obed Valdez y Axel
Daniel De la Hoya Ángeles
también tuvieron un partido
emocionante, con Valdez
finalmente saliendo victorioso.

LAS CHICAS
Por otro lado, en la ronda 1 de la

misma categoría, Jacqueline
Itzayana García y Aileen Matilda
Díaz demostraron su habilidad en
un partido intensamente
disputado, con García finalmente
saliendo victoriosa. Fernanda
Camila Márquez y Romina Ortiz
también tuvieron un partido

intenso, con Ortiz finalmente
saliendo como la ganadora.

En la segunda ronda, Díaz se
recuperó de su derrota anterior y
logró vencer a Márquez en un
partido lleno de intensidad y
drama. García, por otro lado,
continuó su racha de éxitos al
vencer a Fátima Cueto Limones
en un partido emocionante.

GRAN TALENTO 
Estos resultados muestran el

talento y la dedicación de los
jugadores en este torneo
municipal de ajedrez. Con cada
movimiento y cada decisión, los
jugadores han demostrado su
habilidad para analizar y
anticipar los movimientos de sus
oponentes.

Es emocionante ver el talento y
la pasión por el ajedrez en
exhibición en este torneo
municipal de los Juegos
Nacionales Conade 2023.
Esperamos ver más grandes
juegos y victorias en las próximas
rondas de la competencia.
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DURANGO, DGO.

El gobierno del estado que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal, por medio del Instituto
Estatal del Deporte (IED), en
coordinación con Sistema
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF), pusieron en marcha el Club
Deportivo y Recreativo EBAATI,
con el Rally Deportivo y

Recreativo, el cual contó con la
participación de más de 50
personas con discapacidad
intelectual, acompañados por sus
padres.

El director del IED, César Omar
Cárdenas Reyes, fue el encargado
de declarar inaugurado el Club
Deportivo y Recreativo EBAATI, el
cual se estará llevando a cabo
cada sábado con actividades
deportivas y recreativas en las

propias instalaciones del IED,
donde quedará de manifiesto
#Elvalordenuestragente con
alguna discapacidad intelectual.

“Reciban un saludo a nombre de
la señora Marisol Rosso, quiero
decirles que vienen cosas grandes
y éste es el primer paso, estamos
inaugurando éste Club Deportivo
para personas con discapacidad
intelectual, que quiere decir, que
vamos a estar aquí todos los

sábados del año y que pueda
venir a utilizar las instalaciones,
que se vengan a divertir, que la
pasen de lo mejor, que sean
felices aquí. Es importante que
corramos la voz, que viene una
nueva era para el deporte
duranguense, pero sobre todo
para el deporte con personas con
alguna discapacidad, queremos
hacer esta invitación”, concluyó
Cárdenas Reyes.

En lo que fue el primer día del
Rally se llevó a cabo una
activación física para los
asistentes a cargo de la maestra
Cristy Orona, luego el personal
del IED puso a jugar a los niños,
jóvenes y adultos a la lotería,
cachibol, lanzar aros, ponerle la
cola al burro, lanzar pelotas a
través de aros y muchas
actividades más que los
asistentes disfrutaron.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Los regidores priístas, Fátima
González Huízar y Pedro Silerio,
visitaron el foro del Charlas de
España TV, quienes hablaron del
trabajo que se ha desarrollado en
el ayuntamiento de Durango
durante los cinco meses que lleva
la administración de Antonio
Ochoa Rodríguez.

Fátima González Huízar,
coordinadora de los regidores
priístas y presidente de la
comisión de Equidad de Género,
aseguró que hay avances
importantes.

La violencia en contra de la
mujer se agrava y actualmente es
un problema de salud pública,
Durango está dentro de los
primeros siete lugares a nivel
nacional de feminicidios.

Por ello se buscan estrategias de

prevención, se lanzó el programa
de Mujeres Imparables, que trata
del empoderamiento de las
mujeres en el tema económico y
desarrollo de habilidades que les
permitan hacer frente a lo que
está viviendo.

Asimismo se echó a andar
"Senderos Seguros" que va
encaminado a disminuir los
riesgos que sufren las mujeres al
transitar por algún lugar, por lo
que se interviene desde la
limpieza de los lotes baldíos,
luminarias y botones de pánico.

Las mujeres han avanzado en la
ocupación de espacios de toma de
decisiones, pero no se ha logrado
la igualdad que garantice el
desarrollo de hombres y mujeres.

Asimismo, se trabaja en la
Unidad de Atención de Violencia
de Género.

El tema de vivienda es un tema
grave en Durango, hay más de

cinco mil casas que presentan
hacinamiento, lo que se traduce
en 36 mil personas, se ha
encontrado que en algunas
habitan hasta 21 integrantes, lo
que conlleva otros riesgos como
abuso, violencia, entre otros.

Por lo que se trabajará en ello y
además en dar certeza jurídica.

Asimismo, se lanzará un
programa encaminado a dar
vivienda digna para las personas
que tienen un sueldo menor a los
10 mil pesos, en una primera
etapa se entregarán 500
viviendas.

Dijo que con el programa
Ahorra es Cuando se logró
recaudar 200 millones de pesos
extra, lo que permitió hacer
frente a nómina y prestaciones de
fin de año.

Son los servicios públicos,
empleo y seguridad es lo que la
gente de Durango sigue

demandando.
Se prepara actividad cultural

para conmemorar los 100 años de
la muerte de Francisco Villa, para
ello se trabaja con el gobierno
estatal.

DESARROLLO RURAL 
Por su parte Pedro Silerio,

presidente de la comisión de
Desarrollo Rural, apuntó que
Durango cuenta con 998 mil
hectáreas agrícolas.

Se debe aprovechar la buena
relación que existe entre los tres
órdenes de gobierno para lograr
incremento la producción del
campo.

Advirtió de la necesidad de
contar con una nueva ley agraria
en búsqueda de la protección de
la mujer campesina.

Informó que existe una
iniciativa para que a través de los
Comités de Agua y juntas
municipales se logre organizar la

AMD rural para llegar a todas las
comunidades.

Además, se logró conformar un
Fondo de Contingencias para
hacer frente a las condiciones
climáticas.

Las participaciones federales a
través del gobierno del estado
están llegando de manera
puntual, las finanzas se están
estabilizando y este 2023 será
más promisorio.

Se ha trabajado en la
rehabilitación de los caminos
rurales ya se habla del rastreo de
un millón 300 mil metros, sin
comunicación no hay desarrollo
ni salud, sentenció.

Se han puesto en
funcionamiento dos nuevos
pozos en Villas de San Francisco y
fraccionamiento Ancira, se
renovaron tuberías de
distribución de agua en la colonia
del maestro.

Avanza trabajo de ayuntamiento 
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